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景区景点城市

杭州 48210
厦门 46173
三亚 42948
北海 40046
威海 34460
日照 31285
烟台 28372
上海 24513
宁波 19701

舟山 18009
丹东 17365
深圳 16750
海口 16561
三沙 15497
泉州 11865
福州 10280
天津 9572
琼海 8749

防城港 8271
盐城 7970
温州 7662
钦州 7599
盘锦 7488
福鼎 4085
营口 3593
汕头 3294

西沙群岛 41852
山海关古城景区 36997
秦皇岛北戴河景区 36639
三亚天涯海角风景区 34470
山海关老龙头景区 32331
烟台蓬莱阁自然风景区 32276
青岛八大关景区 28810
三亚亚龙湾国家旅游度假区 28294
大连老虎滩海洋公园 28006

青岛崂山风景区 24219
秦皇岛昌黎黄金海岸 23365
青岛栈桥休闲度假区 19958
威海刘公岛景区 19222
北海市银滩度假区 19182
丹东鸭绿江风景名胜区 16475
威海市成山头风景区 15249
烟台张裕国际葡萄酒城 14448
深圳小梅沙海洋世界 13681

浙江温州市雁荡山风景名胜区 12505
太姥山风景名胜区 11493
福州平潭岛旅游风景区 11464
福建莆田湄洲岛 11306
浙江省级风景名胜区桃花岛 11186
连云港花果山风景区 10029
万宁日月湾海门 9975
浙江温州市南麂岛国家级自然保护区 8308
兴城海滨国家风景名胜区 4688

中国饭店产业发展报告发布
本土饭店品牌创设时代到来
本报讯 （罗雪莲） 中国旅游研究院近

日发布了 《中国饭店产业发展报告—发展
与创新篇》 （2012～2013）， 该报告是 《中
国饭店产业发展报告》 （2009） 和 《中国
饭 店 产 业 发 展 报 告 —饭 店 集 团 篇 》
（2010～2011） 的延续。

报告着重从饭店发展和创新两个方面

进行了调查分析。 环境方面， 城镇化战略
和美丽中国将拓展饭店未来发展空间， 国
民收入翻番和落实带薪休假将助推饭店业

态创新和产业升级； 在创新方面， 受多重
因素驱动， 旅游业发展是饭店业发展的基
本动力， 而商业模式、 人力资本、 新技术
应用、 人口结构变化、 新兴市场兴起、 品
牌塑造、 可持续发展理念、 消费者需求以
及制度变革等都将推动饭店业发展创新。

业态的创新是当前创新发展的主要形式，
但模式创新仍然是饭店业保持活力的重要

因素。
在饭店品牌建设与管理方面， 本土饭

店品牌创设的时代已经到来， 多品牌战略
渐成国内饭店集团的基本战略， 饭店集团
纷纷借品牌和集团名称更名来实现集团战

略调整。 网络信息技术、 低碳环保技术和
科学管理技术等在饭店业得到广泛应用。

报告中也提到了， 虽然 “八项规定”
政策给饭店业发展带来较大压力， 但营业
税改增值税、 银联卡手续费标准降低、 国
家金融政策等都给饭店业的发展以支持。
饭店业发展还需要在法律保障 、 机构改
革、 市场规范和标准制定方面倡导更大力
度的改革创新。

中国旅游生长痛
姜 蕾

“十一” 黄金周过去， 国家统计局
和国家旅游局10月8日公布的数据显示，
10月1日至7日， 全国共接待游客4.28亿
人次 ， 按可比口径 ， 同比增长15.1%。
全国假日办相关负责人表示， 随着出游
人数的持续增长， 今年国庆节假日旅游
市场也出现了一些需要研究解决的问

题， 如景区客流、 车辆过于集中， 游客
分流、 车辆疏散效果欠佳， 景区综合接
待能力有待提高。 有些假日协调机构和
景区的预警和控制疏导机制尚不健全，
突发事件处置能力尚需加强。 旅游服务
质量有待改善， 游客文明出行意识仍需
增强等 。 9月30日13时至10月8日8时 ，
全国假日办接到了284件投诉， 均进行
了及时妥善处理。

虽然出现了诸如九寨沟游客滞留事

件等， 但窃以为， 此次全国假日办的表
态， 并没有一味渲染成绩， 而是体现了
实事求是的风格。

存在问题不可怕 ， 怕的是文过饰
非。

在我看来 ， 旅游业存在问题 ， 这
点毋庸置疑 ， 旅游主管部门和从业者
也并不避讳谈面临的问题 。 做为一个
朝阳产业， 旅游产业历史遗留问题少，
大部分问题都是发展中的问题 ， 是生
长痛。

让我们来看一组数据。 2000年， 中
国国内旅游人次7.44亿， 国内旅游总花
费3175.5亿元； 2009年， 国内旅游人次
19.02亿， 国内旅游总花费10183.7亿元；
而到了2012年， 国内出游人数高达29.6
亿人次， 国内旅游收入突破两万亿元人
民币。

这是一个发展迅猛的朝阳产业。
在旅游主管部门和业内专家刚提出

“大众旅游时代到来” 的时候， 铺天盖
地的游客已经涌向热点旅游目的地。 而
目的地显然还没有准备好。

对于黄金周长假出现的问题， 应该
分析是频发的常态问题， 还是纯偶发问
题。 对于常态问题， 可以通过制定规范
来管理、 控制。 而对于偶发问题， 可以
一事一议， 不必上纲上线。

在我看到的一些关于九寨沟滞留事

件的报道中， 媒体和专家们大多爱说一
句话： 管理问题。 管理有没有问题？ 我
没去一线采访 ， 不能妄下评论 ， 即使
有， 相信通过这次教训， 九寨沟景区管
委会的管理者们都会吸取教训， 明年会
好的。 去年 “十一” 黄金周出现相似情
况的华山景区 ， 据今年去暗访的同行
说， 秩序很好。

吃一堑， 长一智。 当然， 你也可以
认为不出现问题更好 。 但 ， 那是理想
态。 对于有可能长疮的地方， 最好的治
疗方法是让脓发出来。 对于刚集体认识
到自己是现代服务业的旅游产业来说，
由庞大人流聚合成的市场， 是检验管理
质量的惟一标准。 在痛中学习， 在痛中
成长。 怕的是推诿责任。

既然是生长痛 ， 就得有个从痛苦
走向健康的过程 。 有些问题 ， 必然是
大家要理性面对的。

比如 ， 对于刚刚焕发出游热情的
人们来说 ， 涌向最优质旅游资源是必
经的过程 ， 基于此 ， 热点旅游目的地
会在相当长的一段时间内面对如潮人

流。
再比如 ， 时间也是旅游要素中的

稀缺资源 ， 一些专家呼吁用带薪假期
来解决黄金周的拥堵 ， 在我看来 ， 至
少在2020年前是不靠谱儿的 。 从拉动
内需的角度来说 ， 会有越来越多的措
施鼓励人们出游， 而作为消费者来说，
出游也是最愿意被拉动的内需。

出游愿望越来越强烈 ， 出游人数
越来越多 ， 出游时间相对集中 ， 精品
目的地仍很有限———不挤 ？ 那才是新
闻。

对于中国旅游的生长痛， 无论是公
众， 还是主管部门， 都要做好担当的准
备和理智的选择。

一座完整的山被分割为3个部门、4个层级的政府管辖———

庐山“通票不通”症结何在
王兴斌

庐山风景名胜区185元 “通票” 不通，
网友披露游遍庐山所有景点要花1792元
门票 ， 已成为今年国庆黄金周的焦点新
闻之一 。 其实 ， 这种现象并非庐山独
有， 只不过各地类似情况没有庐山那样
突出。 剖析庐山 “通票不通 ” 背后的症
结 ， 有助于了解时下以自然人文公共资
源为基础的旅游景区景点门票贵而乱的

现象。

症结之一：公共资源被行
政藩篱肢解

庐山作为国家级重点风景名胜区， 总
面积302平方公里。 该区域从行政主管部
门来看， 有属于城乡建设部门管理的风景
名胜区， 有属于林业部门管理的自然保护
区， 还有属于农业部门管理的垦殖场， 作
为庐山主业的旅游部门承受着管理无方的

压力， 但对景区的经营管理无能为力； 从
行政区划来看 ， 庐山虽然在九江市范围
之内 ， 但风景名胜区管理局直辖江西省
建设厅 、 又委托九江市代管 ， 管理局只
管理所谓800米以上的 “核心区 ”， 其余
部分分别由九江市下辖的庐山区 、 星子
县和九江县管理 ， 其中有的景点由镇管
理 ， 如三叠泉天合谷景区由星子县海会
镇所管。 就这样一座完整的山被分割为3
个部门、 4个层级的政府管辖。 庐山管理
局说 ， 180元门票只管800米以上的 “核
心区”， 盖出自此。

放大到全国， 各种类型的自然人文资
源分别由建设 、 林业 、 海洋 、 地质 、 环
保、 文化、 文物和旅游部门行使管理权，
在一个具体的风景区内由不同的主管部门

交叉管理的现象为数不少。

症结之二： 有令不行、有
禁不止，我行我素、占山为王

国家发改委多次发文要求景区内实行

“一票制”， 确实需要单独设置园中园门票
的要严格审批。 2007年， 江西省发改委发
文要求对庐山山体的所有门票进行整治，
不准再批新的景点门票。 但是这些文件只
停留在纸上， 2008年后， 星子县批准了大
口景区和天合谷景区， 庐山区批准了碧龙
潭、 马尾水和东林大峡谷门票。 庐山管理
局在辩说1792元门票之说不实时也承认，
在其管理范围内门票共515元， 证明即使
在800米以上的范围内仍然有 “园中园”，
足见从上到下都是我行我素、 阳奉阴违。

究其原由， 风景名胜、 古城文物、 森
林生态和地质奇观等资源名义上属于国家

所有， 但实际上由各级政府及其部门出面
操作， 各主管部门是资源的所有者、 监护
者， 又是资源的管理者、 经营者， “占山
为王” 公共资源变成了部门资产。

症结之三：功能走偏、性质错位

世界自然文化遗产、 风景名胜区、 自
然保护区、 国家森林公园、 历史文化名城
名镇和文物保护单位等公共资源， 都各有
法律法规 。 对其功能 、 性质都有明文规
定， 首先是保护自然或文化资源、 传承文
化遗产， 其次是人文教化、 科普教育、 游
憩休闲 、 康体健身 ， 再次是发展地方经
济。 功能虽各有侧重， 但由于其公共资源
的性质决定了环境、 文化与社会方面的公
益功能是基本的， 应在此基础上促进地方
经济、造福一方民众。但是，时下热衷的申
遗、申名城名镇、申森林公园、申文保单位
等，最大的动力在于建景区、收门票。

国保单位庐山会议遗址、 美龄别墅，
是国家资产、 学习国史党史的课堂， 是庐
山景区的核心景点， 在180元门票外另收

门票， 不仅有违 “一票制” 原则， 而且偏
离了公共资源的社会功能与性质， 成为敛
财的工具。 庐山管理局说， 这两个景点收
门票是为了 “限制游客、 保护文物”， 实
难服众。 这两个景点限制游客的最好办法
是预约、 排队， 控制瞬时流量。

症结之四：利益驱动、GDP挂帅

在条块分割、 多头管理的体制下， 各
级、 各部门往往把开发景区景点作为发展
地方经济、 增加财政收入的捷径， 甚至作
为财政预算外的小金库。 为了开发旅游，
各地纷纷招商引资， 通过各类社会资本进
入， 尽管是依托公共资源开发的景区景
点， 当然还会单设门票。 有关乡镇开发一
个景点、 设一个门票点， 不在少数。 多元
利益驱动、 政府GDP挂帅， 是目前旅游景
区门票贵、 “园中园” 等乱象的总根源。

对庐山景区内的票中票问题， 国家旅
游局5A级景区评定委员会暗访组也曾到
庐山进行了暗访， 并要求整改。 九江市政
府多年来也曾多次会商有关方面。 但是由
于多方利益主体的抵牾， 既得利益格局盘
根错节， 整治无效并非意外。

这种情况并非庐山独有。 目前， 我国
有世界自然文化遗产45项， 世界地质公园
27处， 国家历史文化名城119个， 国家历
史文化名镇181个， 国家历史文化名村169
个， 国家级风景名胜区225处， 国家森林
公园764处， 国家地质公园218处， 国家水
利风景名胜区475处， 还有数以万计的省
级、 市级、 县级景点。 几乎每个景区景点
都涉及到多方利益。 有人建议学美国模式
国务院单设自然文化遗产管理局。 然而，
由国家公园管理局统管全国国家公园与历

史文化遗址的美国模式不适合中国国情。
因为美国国家公园管理局统筹有关方面的

规划 、 保护 、 建设与管理服务人员的支
出， 而且也不存在通过开发景区景点解决
居民就业与致富问题。

为了破解景区景点条块分割、 多头管
理问题， 各地在管理体制上进行了探索。
由所在地政府派出的管理机构对景区与社

区、 旅游、 农业及其他服务业、 游客与居
民进行统一管理。 黄山、 峨眉山与龙虎山
景区是由风景名胜区管委会主管规划建

设、 环境保护与社区管理， 由管委会下辖
的国有旅游公司进行经营开发； 泰山、 武
当山景区则是由管委会统管旅游、 经济、
行政、 社会事务。 前者实行管理权与经营
权分开， 后者实行管理权与经营权合一。
其实， 这两种方式都是在景区内整合了风
景资源 、 土地资源 、 行政资源 、 社会资
源， 管理机构高度集中、 统一， 避免了不
少景区内存在的 “九龙治水”、 内耗不断
的弊端， 有利于旅游业与农林业和其他行

业协调发展， 旅游开发与农民就业相结
合， 促进了景区的经济效益、 社会效益和
生态效益协调发展 。 这种模式可以解快
“通票不通” 问题， 但不能解决门票贵的
问题。 政府直管的景区也是 “占山为王”，
更容易把门票、 索道、 缆车、 观光车的票
价提得高高的， 稳得垄断利益。

庐山是景区与社区合为一体的旅游

区 ， 笔者建议江西省政府借鉴上述景区
的做法 ， 授权九江市政府组建庐山风景
名胜区管理委员会， 把302平方公里范围
内的世界文化景观遗产保护与全部社会

经济文化事务统一管起来 ， 尽快结束目
前 “一山六治 ” 的■局 。 当然 ， 这里面
有利益博弈 ， 尤其要兼顾贫困乡镇的农
民利益。
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城市（按音序排列）
□北海
□丹东
□防城港
□福鼎
□福州
□海口
□杭州
□宁波
□盘锦

□钦州
□琼海
□泉州
□日照
□三沙
□三亚
□汕头
□上海
□深圳

□天津
□威海
□温州
□厦门
□烟台
□盐城
□营口
□舟山

景区景点(按音序排列）

□北海市银滩度假区
□大连老虎滩海洋公园
□丹东鸭绿江风景名胜区
□福建莆田湄洲岛
□福州平潭岛旅游风景区
□连云港花果山风景区
□秦皇岛北戴河景区
□秦皇岛昌黎黄金海岸
□青岛八大关景区

□青岛崂山风景区
□青岛栈桥休闲度假区
□三亚天涯海角风景区
□三亚亚龙湾国家旅游度假区
□山海关古城景区
□山海关老龙头景区
□深圳小梅沙海洋世界
□太姥山风景名胜区
□威海刘公岛景区

□威海市成山头风景区
□万宁日月湾海门
□兴城海滨国家风景名胜区
□西沙群岛
□烟台蓬莱阁自然风景区
□烟台张裕国际葡萄酒城
□浙江省级风景名胜区桃花岛
□浙江温州市南麂岛国家级自然保护区
□浙江温州市雁荡山风景名胜区
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“十一”散客旅游成主体 市场巨变提前到来
本报记者 鄢光哲

今年国庆黄金周是 《旅游法》 实施后
的第一个黄金周， 热门线路团队游降温，
自由行、 自驾游游客猛增， 给旅游市场带
来新变化。 散客旅游成为主体对旅行社和
景区冲击都很大， 旅行社纷纷谋划转型，
兜售自由行产品， 而景区也在积极完善相
关旅游公共服务保障。

全国假日办公布的数据显示， 国庆期
间， 中短途旅游中自驾游比例大幅提升。
广西南宁青秀山等景区接待近3万辆自驾
车； 新疆绝大多数景区散客接待量占总人
数的70%～80%； 湖南岳阳楼景区单日接待
自驾游车辆近5000辆， 创历史新高； 安徽
天柱山景区自驾车游客增速较快， 茶庄生
态停车场3500余个车位爆满， 多处临时停
车场启用 ； 江苏南京 、 苏州 、 扬州 、 徐
州 、 镇江 、 淮安等地自驾车游客达到了
80%以上； 湖北有4万多台自驾车辆进入
神农架， 占游客接待量的80%以上， 十堰
武当山仅3日当天就迎来自驾车1.27万台。
除自驾游外的自助游也呈明显上升趋势，

散客旅游成为旅游市场的主体。
全国假日办数据显示， 长假期间， 热

点景区普遍爆满， 出行人数再创新高。 10
月2日～5日， 全国主要旅游城市和景区先
后迎来旅游接待最高峰。 北京颐和园长假
前5天共接待54万游客， 创历史新高； 四
川省主要景区旅游需求持续井喷， 其中青
城山、 都江堰景区7天共接待游客21.07万
人次 、 24.49万人次 ， 同比增长 26.32% 、
21.12%； 湖南武陵源景区、 南岳景区、 岳
麓山景区单日游客量均超过10万人次； 海
南10家抽样调查的景区7天接待游客同比
增长23.3%。

纳入全国假日旅游统计预报体系的北

京等39个重点旅游城市， 国庆假期共接待
游客1.33亿人次， 其中过夜游客为2569万
人次， 一日游游客为1.08亿人次。 纳入全
国假日旅游统计预报体系的125个旅游景
区 （点 ）， 国庆假期共接待3125万人次 ，
门票收入16.6亿元。

景区需要新的应急预案

国庆节期间旅游市场也出现了景区拥

堵、 游客滞留、 交通不畅等问题。 不少景
区依然超载接客， 并未采取相应的预警措

施， 九寨沟等地相继发生了游客拥堵事
件， 将黄金周游客拥堵问题变为焦点。

10月2日， 四川九寨沟景区入园人数
超载， 上下山通道陷入瘫痪， 4000余游客
滞留在山上。 同日， 杭州西湖风景区各个
景点单日累计客流量首次超过100万人次，
故宫接待游客17.5万人次， 超过测算的游
客量上限一倍多。

散客增量给管理带来新课题， 景区综
合服务设施 “措手不及”。 以此次九寨沟
事件为例， 4000多人滞留， 据九寨沟管理
局的说明， 其中有个重要原因就是团队和
散客的比例由原来的七三比， 变成现在的
三七比。 去年黄金周九寨沟的接待量比今
年多， 却没有出现滞留问题， 为什么？ 以
前团队游客相对是有组织的， 导游在车上
就讲清了注意事项， 下了车有既定的游览
线路， 游客量接近饱和时， 景区可以通知
旅行社调整游览线路， 然而在散客时代，
这些招儿全用不上。

《旅游法 》 明确规定 ， 景区接待旅
游者不得超过景区主管部门核定的最大

承载量 。 中国社会科学院旅游研究中心
特约研究员刘思敏认为 ， 《旅游法 》 的
贯彻落实仍有很多细节工作需要完善 。
目前， 景区的最大承载量并没有一个统

一的核定标准和权威数据 ， 需要向旅游
景区的主管部门报备 ， 向社会公示最大
承载量。

团队游客数量因行业调整

期而下滑

旅游市场散客化的趋势， 在近几年已
经表现得很明显， 在去年的统计中散客比
例和团队已经接近1∶1。 散客将成为市场
主体， 已经是行业的共识， 只是没有人预
料到这个市场趋势会在 “黄金周” 和 《旅
游法》 的双重作用下被放大到目前的程
度。

《旅游法》 在10月1日正式实施， 其
中大部分条款重点解决的是团队游的问

题， 约束的是旅行社的行为， 所以， “十
一” 期间刚好处在旅行社对团队游的适应
调整期。 往年的 “十一” 大假， 是旅行社
生意爆满， 一年中最忙的时候。 而今年报
团游客数量剧减， 业内人士普遍认为是和
《旅游法》 实施后旧有市场顽疾虽被纠正，
但新的市场规则还未形成， 很多旅行社处
在观望中有关。

也有业内人士认为， 本次黄金周出现
的进景区难、 拥堵、 住宿难等混乱局面也

说明了大众并没有适应自助旅游、 智慧旅
游等方式 。 正是旅行社可以发挥组织接
待、 成本采购等优势的地方。 针对散客增
多的情况， 旅行社可以做好市场细分， 让
散客成为旅行社市场的新蛋糕。 “散客出
游需要专业的知识， 如果是和老人一起出
游， 可能跟团更为合适。 同时， 散客同样
需要酒店预订， 机票预订等基础服务。 这
些都是旅行社可以努力的地方。” 在四川
成都经营旅行社的张先生说。

刘思敏认为 ， 如果 《旅游法 》 能够
严格而且持续 、 均衡地实施 ， 这个行业
的洗牌是毫无疑问的 。 这对大旅行社是
利好， 它可以光明正大地做高端品质线
路， 但另一部分以做 “零负团费” 为主、
旅游消费被透支的劣质旅行社必然会退

出倒闭。
中国旅游研究院行业分析师杨彦锋

博士表示 ， 无论是 《旅游法 》 的推动 ，
还是如今游客不断变化的出游消费方式，
自由行的趋势都将越来越明显 。 今年
“十一” 黄金周的游客中， 散客人数的明
显提高就说明了这一点 。 杨彦锋认为 ，
这样的变化促进了旅行社经营模式的转

变 ， 有利于旅行社的线路规划更加细致
化、 多元化。

慢慢聊

旅游观察

有此一说


